

令和 6 年度  
第 1 回 教育委員会 会議録

那須町教育委員会

## 令和 6 年度第 1 回那須町教育委員会会議

令和 6 年 4 月 18 日午後 1 時 30 分から、令和 6 年度第 1 回那須町教育委員会が開催され、その結果は次のとおりであります。

1 本会議に出席した委員は次のとおりであります。

平久井好一教育長、大森源一郎委員、菊地昭一委員、菊地厚子委員、  
金田裕美子委員

1 本会議に出席を求めた者は次のとおりであります。

学校教育課長 島村育男、生涯学習課長 人見英樹、こども未来課長 渡邊誠

1 本会議の書記を命ぜられた者は次のとおりであります。

学校教育課長補佐 赤羽根 初美

1 本会議の傍聴者は次のとおりであります。

なし

1 本会議の議事は次のとおりであります。

### 協議事項

- |         |                          |
|---------|--------------------------|
| 議案第 1 号 | 令和 6 年度教育委員会事業について       |
| 議案第 2 号 | 教育長職務代理者の任命について          |
| 議案第 3 号 | 那須町教育委員会事務決裁規程の一部改正について  |
| 議案第 4 号 | 那須町教育委員会事務局組織規則の一部改正について |

### 報告事項

- (1) 各種許可・認定状況について

## 1 開 会

学校教育課長

ただ今から令和6年度第1回那須町教育委員会を開会いたします。

はじめに、平久井教育長よりご挨拶をお願いいたします。

## 2 教育長あいさつ

皆さん、こんにちは。令和6年度第1回目の教育委員会にお集まりいただきましてありがとうございます。

いよいよ令和6年度が始まりました。今年度も皆さんにお集まりいただきまして、私たち執行部が行う様々な事業に対して、町民を代表してご意見や感想をいただくことになります。本町の教育委員さんには活発なご意見をいただけることから、私たち執行部としましては、大変ありがとうございます。今後ともよろしくお願いします。

先日、栃木県の町教育長部会の総会では、野木町教育長が会長に就任しました。

就任挨拶の中で、那須町のコミュニティ・スクールの話が出まして、那須町のコミュニティ・スクールについて、大変お褒めのお言葉を頂戴いたしました。昨年度2月の野木町教育委員会との交流会では、皆さんにお世話をなりまして、有難うございました。大変良い交流会だったと感謝しております。

先程、島村課長から説明がありましたように、那須町の学校の在り方検討委員会を立ち上げる予定であります。那須町の学校の在り方の叩き台を教育委員の皆さまのご意見をお聞きしながら、しっかりとしたものを作りたいと思っております。例えば、学校施設ですが、ほとんどが40年を経過しており、老朽化が進んでいる状況ですが、今後、少子化により子どもの数が減少する中で、少人数でも那須町らしい特色ある教育を提供するためには、何が必要になってくるのか。ただ、学校適正配置を前提に検討してしまうと、今まで十何年間かけて培ってきた地域と学校の関係の良さまで潰してしまっていいものかと疑問はあります。本日は皆さんから十分にご意見を頂きながら、那須町の学校の在り方の叩き台作りをしていきたいと思っておりますので、どうぞご協力をよろしくお願いいたします。それではよろしくお願いします。

学校教育課長

ありがとうございました。それでは、はじめに今般の定期異動によりまして教育委員会の事務局職員に変更がございましたので、自己紹介の時間をとらせていただきます。

初めに教育委員の皆様より席に座ったままで結構ですので自己紹介をお願いします。

(教育委員自己紹介)

ありがとうございます。続きまして教育委員会の事務局職員より自己紹介をさせていただきます。

(事務局職員自己紹介)

皆さん一年間どうぞよろしくお願ひいたします。

それでは、ここから進行を教育長にお願いします。教育長よろしくお願ひします。

教育長

はい、それでは、令和6年度第1回教育委員会を始めます。

本日の出席委員は大森源一郎委員、菊地昭一委員、菊地厚子委員、金田裕美子委員の4名です。また、本会議に出席を求めたものは、島村学校教育課長、人見生涯学習課長、渡邊こども未来課長の3名であり、書記として学校教育課赤羽根補佐を同席させております。

### 3 会議録署名人の指名

教育長

本日の会議録署名人を指名致します。大森源一郎委員と菊地厚子委員を本日の会議録署名人に指名致しますので、どうぞよろしくお願ひします。

### 4 前回議事録の承認

教育長

続きまして、前回の会議録について学校教育課長よりお願いいたします。

(学校教育課長説明)

全委員

承認する。

教育長

それでは、本日の委員会の日程について、学校教育課長から説明をお願いします。

(学校教育課長 説明)

5 協議事項

教育長

それでは、議事に入ります。議案第1号 令和6年度教育委員会事業について担当課長より説明をお願いします。

はじめに、こども未来課の事業について こども未来課長より説明をお願いします。

こども未来課長

資料に沿って説明

教育長

こども未来課長より説明がありました。委員の皆さまからのご意見をいただきます。  
いかがでしょうか。

菊地(厚)委員

子育て支援センターのこども家庭センターの名称ですが、今までの包括支援センターから名称が変わったと解釈してよろしいですか。

こども未来課長

委員のおっしゃる通りです。

こども家庭センターという名称は、今年度から国の要請等もございまして、支援センターの中に設置されたものですが、包括支援センターとその他に、支援の拠点施設として、その二つのものが一元化されて、こども家庭センターという形で強化されました。他の市町村はそれらが別々の場所に設置されているようですが、那須町の場合は一ヶ所に設置されています。

菊地(厚)委員

はい。分かりました。

### 教育長

こども家庭センターは包括支援センターとこども家庭総合支援センターが見直されて一つになったということです。社会福祉士、保健師、保育士、心理士、SSW、作業療法士の専門家が配置されたことで、今まで以上に幼児期から小中学校までの子育てに関する専門スタッフが充実しました。

### 大森委員

ファミリーサポートセンターは、具体的にどの位の人が利用して、どんな事をしているんですか。

### こども未来課長

仕事としては、例えばスイミングドームへの子どもの迎えや赤ちゃんを預かるなどのサポートを必要としている人とサービスを提供できる人をつなぐ役割を果たしています。

### 大森委員

部活とかいろいろ利用できると良いですね。とても良い事業ですが、町の広報紙などで周知はされているのでしょうか。周知すれば、保護者の方には使ってもらえるでしょうね。

### こども未来課長

はい、掲載しています。

### 教育長

皆さんに周知してますが、活用する人が少ないので現状です。

### 菊地(厚)委員

サービスの提供者も少ないんですよね。提供できる人が増えたら、もっとうまく活用できると思います。まだ、あまり知られていない事業だと思います。

### 教育長

保護者の都合で送迎できない場合に安い金額でお願いできるものです。サポートに伴う料金は、町の補助もあるため自己負担も安く抑えられていますが、もう少しニーズが増えて利用した人に使い勝手が良い事業だと理解していただけたら良いと思います。

### こども未来課長

支援できる内容等については、保育園、幼稚園、託児所、児童クラブ、小学校、中学校までの子どもの送迎、保育施設等の開始時間まで、または終了時間後に子どもを預かることや、保育施設等が休みの時、冠婚葬祭の時に子どもを預かったり、子どもの習い事の送迎、保護者の病気の時に子どもを預かったりするものです。この事業はサポートしてくれる方、提供会員、利用会員で登録して頂いて運営しているものです。料金は多少かかりますが、手続き等についてはホームページ上において、周知はさせていただいているところですが、今後も周知について強化していきたいと思います。

### 大森委員

はい。分かりました。

### 金田委員

二点お伺いしますが、まず一点目は、最近保育園も少子化によって閉園するという話もお聞きします。それに伴って保育士で辞める方が結構多いということを、ニュースなどでも見聞きするのですが、那須町では保育士の数が足りているのか、もう一点は、以前保健師が不足していると聞きましたが、その後改善されたのか、その二点についてお伺いします。

### こども未来課長

保育士ですが、現状、公立の4保育園の中では定員を満たしているところですが、出産等いろいろな要件で休暇を取られる方もおり、労働環境的には結構厳しいと思います。

会計年度任用職員の保育士を募集していますが、なかなか人材が見つからない現状です。不測の際にバックアップできる体制が充実しているかというと、不十分な状況です。

金田委員

はい。分かりました。

教育長

人数はいるんですけど、実際保育士さんは学校の先生と違い、延長保育もあり休憩時間もなかなか取れない状況です。先程も、こども未来課長から出ましたが、労働条件を良くするためには、もう少しゆとりを持った人員配置が必要だと思います。

こども未来課長

保健師についてですが、今年度の新規採用で、こども未来課に 1 名、保健福祉課に 2 名が配置になっておりますので、3 名が加配されました。

金田委員

トータルで 5 名の保健師が配置されているという理解でよろしいですか。

こども未来課長

はい。そのとおりですが、保健師の資格を有する職員は他にもおります。

教育長

補足ですが、通常時期の採用試験では保健師の採用募集はしておりませんでしたが、こども家庭センター設置の必要性もあり、保健師、社会福祉士、心理士も必要となり再募集をかけて採用に至っております。

金田委員

ありがとうございました。

大森委員

保育園給食事業の防災備蓄品ですが、保育園に備蓄しているということですか。  
それとも保育園以外にまとめて備蓄しているのですか。

こども未来課長

保育園での災害等に備えて防災備蓄品を用意しています。

教育長

保育園には備蓄品を配置していますが、備蓄品を置く倉庫が欲しいとの要望も聞いております。

それでは、学校教育課の事業について学校教育課長より説明お願いします。

学校教育課長

資料に沿って説明

教育長

学校教育課長より説明がありました。委員の皆さまからのご意見をいただきます。  
いかがでしょうか。

大森委員

小中学校施設等の改修事業ですが、緊急性に対応するための改修予算ですね。

学校教育課長

はい、そうです。

今回は予算計上している中でも雨漏りの修繕が主となります。全面的な修繕の場合屋根の全面葺き替えの施工が必要ですが、今回は応急的、部分的な補修について引き続き予算要求をして、少しづつ改修をしていく予定でございます。

大森委員

緊急的な修繕が必要になった場合、学校の安全な運営を考えると予算は多少余裕があった方がいいと思います。

教育長

急遽、修繕の必要性が生じた場合は、子どもの安全確保のために緊急で必要経費を補正予算により確保して対応しています。

学校教育課長

そうですね。教育に支障がでてしまうとか、子どもの安全が確保できない事態が生じることのないよう隨時、補正予算などで対応はしていきます。

大森委員

分かりました。

教育長

それでは、次に移らせていただきます。生涯学習課長より説明をお願いします。

生涯学習課長

資料に沿って説明

教育長

生涯学習課長より説明がありました。委員の皆さまからのご意見をいただきます。  
いかがでしょうか。

金田委員

はい。余笹川ふれあい公園遊具設置事業についてお尋ねしたいのですが、新規で遊具を設置するとのことです。最近地震が多く、その震度も徐々に大きくなっていると感じています。防災公園を設置する自治体も多くなってきていると思います。

例えば、ベンチが防災時にはかまどになるとか、マンホールを開けて、簡易のトイレを設置すれば水がなくても自動的に流れるとか、そのような防災公園の位置付けの機運が高まっていると思います。遊具を遊ぶためのものプラス地域防災に役立てられるようなものを設置してはいかがでしょうか。余笹川ふれあい公園を防災公園として使えるようにしたら、地域のためになると思います。

生涯学習課長

今のご提案についてですが、今回は公園の遊具のみになるため、防災公園について検討はしておりませんでした。町の危機管理係の防災担当と、設置に向けて検討をしていければと思いますので、お時間をいただければと思います。

金田委員

はい、お願ひします。

菊地(厚)委員

全体的なことでよろしいでしょうか？

3課の予算案は全て減額されることなく確保されていると考えて良いと思います。

私は例年、年度当初の町広報の予算を見ています。今年は一般会計予算が15億円増であることが分かりました。子どもは未来の大切な宝であって資産であると思います。未来への投資を考えると、教育予算はとても大事なのですが、全体の町の予算に対する教育予算の割合が、今回1割を切っています。子どもは減少していますが教育予算は大事に考えていかなければいけないと思っております。新事業の有無にかかわらず全体の1割は教育予算として考えていただければと要望します。例えばそれぞれの学校に自由予算として配分することや、ある程度財政的にゆとりのある教育が必要ではないかと思っています。

大森委員

関連事項です。

私も町広報紙を確認しまして、昨今は教育予算が全体の1割を切っていると思いました。

先程、菊地(厚)委員が発言されたように、少し余裕ある予算編成をお願いできればと思います。

教育長

1割を超えるのは、教育関係の施設建設の際は上がり、それ以外は下がるの繰り返しです。予算編成においては、毎年度、1割程度で抑えるようには意識しております。

学校教育課長

タブレットの更新が結局、今年度予定しておりましたが、国の補助金の関係で、市町村単独ではなく、栃木県全体で計画性を持って手続きを踏む必要があり、変更せざるを得なくなり減額となっております。

教育長

ただいま学校教育課長より説明がありましたとおり、今年度予定していた事業を、来年度に移行したということです。学校配当予算は、学校で自由に使えるような学校裁量予算に近いものとなっておりますが、学校からは予算総額の範囲内で各費目への予算を、さらに自由にして欲しいとの要望もありますが、現状では至っておりません。

菊地(厚)委員

その考え方を変えないと駄目じゃないですか。

学校教育課長

各学校で、金額の大小はありますが、ある程度自由になる予算はあります。

大森委員

今の予算のお話の中でお話ししたいのですが、学校の送迎用駐車場を貸与しているのですが、雨天時は土地が荒れてしまい、保護者の車両が汚れてしまうと子どもたちも歩行しづらいため敷砂利の提案をしましたが、予算が無いとの回答がありました。ある程度余裕ある予算が確保出来れば良いなと思います。

学校教育課長

そうですね。学校と学校教育課である程度の予算を確保していますので、対応について検討します。

大森委員

確認ですが、高原公民館施設改修等整備事業は予算ゼロということですが、これから検討して必要なら補正予算を組むということですか。

生涯学習課長

そうですね。緊急性の観点から、今回は予算皆減となっております。必要に応じて要 求してまいります。

大森委員

はい。分かりました。

菊地委員

図書館管理運営事業の1階の児童図書の全面床の張替えですが、畳だったら嬉しいです。靴を履いていると、指導室的な感じになってしまふと思います。児童図書なので、もっと本に親しんで欲しいなといつも願っています。

婚活事業ですが、2年目ということですが実績はありますか。

生涯学習課長

はい、1組が交際を始めました。近隣の近場の方であまり顔見知りでない方が皆さん話しやすいという感想でした。

菊地委員

このまま続けてもらえば良いと思います。

歴史探訪館管理運営事業ですが、歴史的に貴重な資料等を安全に管理、保管できる資料管理運営を行うとありますが、歴史的資料が山積みになっていて、きちんと整理されていません。福島県の只見町の歴史館は素晴らしいです。農機具とか昔の物が保管されていて、施設が空調から全て素晴らしいです。今、やらなければ百年保たれないのではないかと思います。

大森委員

歴史資料の管理についてですが、探訪館の外に、昔使った消防のポンプがあるんですが、あのまますっと置いてしまうのでは傷んってしまうのではないか？

生涯学習課長

少し前に消防関係の企画展を行いましたので、その関係で一時的に置いてあるのかと思います。我々の方でも収蔵庫が不足をしているため、収蔵庫について検討を始めたところですので、少しお時間をいただきたいと思います。

教育長

たくさんの貴重なご意見をいただき、ありがとうございました。

それでは、第1号議案についてご承認いただけますか。

全委員

承認する。

教育長

ありがとうございます。それでは、第2号議案 教育長職務代理者の任命について  
学校教育課長より説明をお願いします。

学校教育課長

資料に沿って説明

教育長

菊地厚子委員に教育長の職務代行をお願いしたいと思いますが、みなさんのいかがで  
しょうか。

全委員

承認する。

教育長

ありがとうございます。それでは教育長職務代理者に菊地厚子委員を任命いたしますの  
で皆さま、どうぞよろしくお願ひします。続きまして、議案第3号 那須町教育委員会事  
務決裁規程の一部改正について学校教育課長よりお願いします。

学校教育課長

資料に沿って説明

教育長

ありがとうございました。ご意見ご質問がありましたらお願ひします。

全委員

ありません。

教育長

それでは議案第3号について、ご承認いただけますか。

全委員

承認する。

教育長

ありがとうございます。別紙でお配りした議案第4号 那須町教育委員会事務局組織規則の一部改正についてお願ひします。

学校教育課長

資料に沿って説明

教育長

ありがとうございました。それでは、ご意見ご質問がありましたらお願ひします。

全委員

ありません。

教育長

それでは議案第4号について、ご承認いただけますか。

全委員

承認する。

教育長

その他の議案について、事務局で何かありませんか。

事務局

特にありません。

教育長

他になければ以上で議事について終わりにいたします。

## 6 報告事項

教育長

それでは、次に報告事項に移ります。報告事項(1)各種許可・認定状況について、学校教育課長お願いします。

学校教育課長

資料に沿って説明

教育長

ありがとうございました。それでは、ご意見ご質問がありましたらお願いします。

全委員

ありません。

教育長

ご質問がなければ報告事項となりますので、ご承知願います。

それでは、次に報告事項(2)その他について、事務局から何かございますか。

学校教育課長

令和6年度の教育委員会開催の日程について、資料の通りとなっております。

令和6年度那須町教育委員会組織図ですが、生涯学習課に新たに文化財係長が配置されましたので、後でご覧下さい。

令和6年度の那須町年間行事予定表も後でご覧下さい。

赤羽根補佐

那須町、那須塩原市教科書採択地区協議会の参加者ですが、金田委員にお願いして、よろしいでしょうか。

全委員

了承する。

赤羽根補佐

計画訪問が今年度 6月 11日 高久小学校、10月 2日 那須中央中学校で行います。  
6月 11日は大森委員と金田委員、10月 2日は菊地昭一委員と菊地厚子委員で、よろしいでしょうか。

全委員

了承する。

教育長

それでは、委員のみなさま、よろしくお願ひします。

## 7 その他

教育長

それでは最後に、その他について事務局から何かありますか。

赤羽根補佐

先進地視察の参考になればと思いまして、茨城県境町の資料をご用意させて頂いております。那須町と人口規模がほぼ同じ自治体ですが、とても教育に力を入れており、特に英語に力を入れています。先進地視察に向けて、計画を立てられればと思っています。

教育長

これも一つの案、又は長野の大日向小学校もありますし、南アルプス市のこともの国というのがあります。一泊ですので、若干遠いところも行けると思います。  
委員の皆さまから何かありますか。

全委員

ありません。

## 教育長

それでは私の方からですが、今年度の教育委員会の主な取り組みについて説明いたします。

まずは学校教育課については、子どもたちが長期休業中、プログラミングが学べる環境づくりのシステム化に向けた土台づくりと、これからの中須町の学校教育の在り方についての検討この2つについて重点的に取り組んで行きます。

生涯学習課については、学童保育は一定の制限がありますが、制限のない放課後子ども教室を作りたいと考えております。設置場所については今後検討して参ります。

また、3月まで学体連の会長だった加藤元校長を任用し、部活動の地域移行に向けた検討を進めていただいております。

子ども未来課については、学童保育は保護者会が中心となり運営していますが、いろいろな課題もありますので運営を民営化にシフトしていきたいと考えております。

また、町保育園の保育の充実に向けても取り組んで参ります。

それでは、これより事務局にお返しします。

## 学校教育課長

慎重なご審議をいただき大変ありがとうございました。

以上で、令和6年度第1回那須町教育委員会を閉会といたします。大変お疲れ様でした。

この会議録は書記 赤羽根初美が記録したものであり、事実と相違ないことを署名する。

令和6年4月18日

委員 菊地厚子

委員 大森淳一郎

書記 赤羽根初美